

79ème REGIMENT D'INFANTRIE *Régiment ayant une double filiation*



Fig. 1



Fig. 2



Fig. 3

Créé le 5 septembre 1684 à partir du bataillon de Villeneuve, troisième bataillon du régiment de Champagne, BOULONNAIS devient 79ème REGIMENT D'INFANTRIE le 1er janvier 1791.

Il est licencié le 10 septembre 1815 à la fin de l'épopée napoléonienne.

Par ailleurs, le 15 novembre 1765 est créé à Toulon le ROYAL CORSE de deuxième formation qui devient le 1er avril 1791 : 4ème BATAILLON D'INFANTRIE LEGERE.

4ème Régiment d'infanterie légère le 24 septembre 1803, il devient à la Restauration REGIMENT D'INFANTRIE LEGERE DE MONSIEUR, le 12 mai 1814.

Licencié à Toulouse le 10 juillet 1815.

Recréé 4ème Régiment d'Infanterie Légère à Toulon le 24 décembre 1820 avec la Légion de l'Ardèche il devient :

79ème REGIMENT D'INFANTRIE DE LIGNE le 1er janvier 1855 alors qu'il combat glorieusement devant Sébastopol, principalement à la redoute du Clocheton. Ce nom sera pris ultérieurement par l'amicale des anciens du 7-9, qui le porte toujours.

C'est en 1879 qu'il devient lorrain en s'installant à Neufchâteau.

Arrivé à Nancy le 18 septembre 1887, il tient garnison dans cette ville - à la caserne Molitor - jusqu'à la déclaration de guerre d'août 1914.

Il part au combat avec le XX° corps d'Armée, il forme alors, avec le 37ème R.I., la 22ème Brigade de la célèbre "Division de Fer" (11ème D.I.). En décembre 1916 il passe à la 163ème D.I. et termine la Grande Guerre avec la fourragère aux couleurs du ruban de la Croix de Guerre.

Le 27 juillet 1919 il rentre à Nancy avec tout le XX° Corps, puis part en occupation en Sarre.

Revenu à Toul - quartier Lamarche - et Neufchâteau, il est dissous le 30 juin 1922.

En 1930, ses traditions sont prises par la C.M.2. du 26ème R.I. à Nancy.

Remis sur pied le 22 août 1939 par le C.M.I. N° 202 de Mutzig, avec pour noyau actif le I/23ème R.I.F., c'est sous le nom de 79ème REGIMENT D'INFANTRIE DE FORTERESSE qu'il prend part à la campagne de 1939-1940.

Affecté au Secteur fortifié d'Hagueneau en Alsace, le 79ème R.I.F. installe son P.C. à Kùhlendorf (s/secteur de Hoffen).

Le 23 juin 1940, obligés à combattre en rase campagne, les restes du régiment sont capturés à Saulx.

Les éléments sous casemates du I/79ème R.I.F. restés sur la ligne Maginot - secteur fortifié de Hagueneau - ne déposeront les armes que sur ordre, le 2 juillet 1940.

Insigne type I. Fabrication Arthus Bertrand. Janvier 1940.

fig. 1

C'est sur l'initiative et avec la participation active du lieutenant-colonel Réthoré, commandant le régiment, en collaboration avec son chef d'E-M le commandant Jodeau et le capitaine Boutry que l'insigne du 79ème R.I.F. a été élaboré.

Le dessin définitif est l'oeuvre du soldat Gérard Philbert secrétaire à l'état-major du régiment.

En métal argenté et émaillé, timbré d'une coupole d'ouvrage de la Ligne Maginot dont le socle porte le nombre "79" d'email rouge vif, l'insigne a la forme d'un écu français ancien.

Au centre, le clocheton du temple de Kùhlendorf a une double signification.

Il évoque d'une part le secteur tenu par le régiment et d'autre part le nom de l'amicale du 7-9. Ainsi le nouveau régiment rejoint-il ses anciens !.

L'Alsace est par ailleurs représentée par les deux cigognes en vol, dont le nid orna le clocher du temple en 1939.

En chef et en fort relief, le sigle R.I.F. supporte le numéro du régiment.

En pointe, la devise donnée par son chef de corps au 79ème R.I.F. : "Résiste Ou Crève !" gravée en creux.

Mieux adaptée à un régiment de forteresse que le célèbre "marche ou crève" dont elle s'inspire, ses initiales inscrites en lettres capitales ont de plus l'avantage de former le mot "roc". Il indique ici clairement la mission à remplir.

Le 1er août 1964 est créée à Nancy la 1ère Compagnie Subdivisionnaire de Meurthe et Moselle, par changement d'appellation de la Compagnie de Garnison N° 1.

Le 29 septembre 1964 la 1ère Compagnie Subdivisionnaire devient : 1ère COMPAGNIE DU 79ème REGIMENT D'INFANTERIE, quartier Donop - à Nancy.

Elle deviendra la Compagnie active du 79ème R.I. de Mobilisation, créée par changement d'appellation du 226ème Régiment Subdivisionnaire de Meurthe et Moselle dissous ultérieurement.

Le 1er juillet 1966 la 1ère Compagnie du 79ème R.I. devient Compagnie Divisionnaire 61. Elle sera dissoute le 26 juillet 1977.

Insigne type II. Fabrication Drago 1964.

fig. 2

Ecu français ancien en métal argenté et émaillé.

Au centre, le drapeau de Boulonnais à croix blanche et quatre quartiers verts partagés chacun par une diagonale d'email rouge bordée d'or, convergent vers le centre de la croix.

C'est là une représentation erronée du drapeau de Boulonnais. Ce sont en effet deux bandes, l'une "isabelle" l'autre "violette", accolées l'une à l'autre qui formaient les diagonales.

Brandissant ce drapeau dans sa main gauche, soldat casqué, jugulaire au menton, manche retroussée, dont le bras épouse la forme de l'écu dans sa partie inférieure, le tout d'argent, se détache en fort relief sur un fond granité vieil argent.

Dans l'angle supérieur gauche, disposé sur deux lignes : 79ème R.I..

Cet insigne réalisé sur l'initiative du capitaine Chulliat, commandant la compagnie, répond d'une part au souci de tenir compte des origines lointaines du 79ème R.I. et d'autre part d'imaginer le refrain du régiment qui est "le 79ème s'est toujours conduit valeureusement !" par la présence du soldat casqué.

Le symbole ne semble pas très évident, mais c'est l'explication qui figure au dossier de la Symbolique Militaire qui a homologué cet insigne le 7 juillet 1964 sous le N° G.2020.

Le 1er août 1978, le 79ème REGIMENT D'INFANTERIE DIVISIONNAIRE est créé à Saint-Avoid dans le cadre de la 61ème Division Militaire Territoriale.

Il est dissous le 14 septembre 1979, tout en restant maintenu dans le Plan de Mobilisation.

Le 31 décembre 1993, il perd son appellation de R.I.D. pour devenir : REGIMENT DE LA FORCE HADÈS, au profit de l'Etat-Major de Metz.

Insigne type III. Fabrication Fraisse-Demey 1979.

fig. 3

Reprenant dans ses grandes lignes l'insigne précédent, le lieutenant-colonel Henrion, chef de corps, désirent marquer la fidélité de son régiment à la terre lorraine et son implantation actuelle fait ajouter les armes de cette province.

L'insigne est en métal argenté et émail à froid.

Dans l'angle supérieur gauche figure un petit écu en relief, à fond jaune et bande rouge aux trois alérions d'or qui sont les armes de la Lorraine.

En relief et disposé sur deux lignes, le sigle, devenu "79ème R.I.D.", est placé sous le drapeau dont les diagonales - toujours rouges - ont perdu leur liseré d'or du précédent, qu'avec un peu de bonne volonté on aurait pu malgré tout baptiser "isabelle".

Insigne homologué le 2 avril 1979 sous le N° G.2690.

JEAN G. DAGNAS



N.B. L'insigne Type 1, a fait l'objet d'un retraitage "anonyme" dans les années 70. L'insigne original se distingue de ce dernier par un émail rouge légèrement plus orangé. Au dos il est muni d'une épingle de type ancien : boléro rond frappé du seul poinçon de la maison Arthus-Bertrand (Roue dentée et lettres A.B. et Cie en relief) Dos bosselé ne comportant aucune autre inscription.